

Tras ocho años, se va de la asociación de *malls* con la frustración de que sigan cerrando en elecciones

LA NUEVA RUTA DE KATIA TRUSICH TRAS dejar la asociación de centros comerciales

Llega a dirigir el nuevo proyecto Grande Pyme impulsado por Abastible, Entel, Sura y BCI. La instancia busca apoyar a pequeñas y medianas empresas, además de recavar data e información para impulsar políticas públicas. • GUILLERMO V. ACEVEDO

Llevaba ocho años dirigiendo la Cámara de Centros Comerciales —red conformada por más de 300 *shoppings* de todo Chile—, sin embargo, un nuevo ofrecimiento hizo que Katia Trusich diera un giro. La exsubsecretaria de Economía del gobierno de Michelle Bachelet asumiría como directora ejecutiva de Grande Pyme, una nueva corporación de grandes empresas que busca apoyar a las pequeñas y medianas empresas. Fue conformada por Abastible, Entel, BCI y Sura en diciembre de 2024.

“Cuando llegué a los centros comerciales, sentí que era un espacio desde donde se podía incidir en el debate nacional por el rol que cumplen los centros comerciales. Y ahora sé que, después de ocho años, se puede aportar también desde otros lugares”, explica.

Fue su experiencia en el sector público —líderó también el Departamento Jurídico de la Subsecretaría de Economía con Ricardo Lagos—, gremial y privado, lo que la posicionó como candidata para dirigir la corporación, siendo contactada por un *head hunter* para ello.

“Vengo a poner a disposición mi capacidad de gestión, trayectoria y mi experiencia para colaborar en el ámbito entre grandes y pequeñas empresas, lo público, lo privado y lo que sirva para el diseño de políticas públicas”, destaca.

Son diferentes empresas y de variados sectores, sin embargo —cuenta Trusich—, Abastible, Entel, BCI y Sura comparten un diagnóstico común: el trabajo con las pymes está en el centro del negocio, y cooperar para que estas sean sostenibles tiene un impacto en toda la cadena operativa y de servicios. A esas compañías se han sumado Duoc UC y Emprende tu Mente (EtM).

La corporación está formada por un directorio que preside el gerente general de Abastible, Joaquín Cruz, e integrado por los gerentes de Entel, Antonio Buchi; de Sura, Gustavo Esposito, y de BCI, Eugenio von Chrismar.

“A las cuatro las une una preocupación por el país, un interés de incidir en políticas públicas, una presencia histórica y una visión de largo plazo. El crecimiento no puede estar liderado solo por las grandes empresas”, dice. Las pymes equivalen al 98% de las empresas que hay en Chile, y aportan el 64% del empleo, enumera. “El crecimiento debe ir de la mano de todo el tejido empresarial”, añade.

La abogada afirma que su primera tarea en Grande Pyme será impulsar una data, ya que subraya que hoy la información en torno a las pymes es escasa. Formarán un observatorio de las pymes, donde poder tener datos frescos y agrupados en las actividades que realiza cada una. “Y, con data dura, apoyar e incidir en el diseño de políticas públicas”. “Venimos a colaborar desde las grandes empresas”, subraya.

Sin desmedro de ello, ya cuentan con estudios encargados por Grande Pyme a David Bravo, que arrojan que el porcentaje de ventas de la pequeña y mediana empresa ha caído a la mitad en los últimos 20 años. Hoy representan el 12% de las ventas a nivel nacional, en instancias en que antes era el 24%. Cuando se trata de medidas que van orientadas a las pymes, “falta información para que sean más efectivas”.

De hecho, reconoce que hay una gran fragmentación cuando se trata de apoyo. “Están Sercotec, Desarrollo Social, el Indap, la Corfo. No hay una integración de la data o una mirada más macro”. Ello, consideran-

Crecimiento en Cuenta Pública: “Una omisión que sorprende”

—**Detrás de las pymes habla de crecimiento. ¿Qué le parece que ese tema no haya estado en la Cuenta Pública?**

“Es una omisión que sorprende, porque desde el Gobierno han ido sumando a su relato la importancia del crecimiento a lo largo de estos últimos tres años. También sentí la omisión de fomento a las pymes. Hubo muy pocas referencias y muy pocas cosas concretas. Se entiende, porque es un gobierno que va de salida, y por tanto, hacer anuncios muy grandilocuentes tampoco habría sido muy creíble. Por tanto, creo que le quiso hablar más a su 30% con temas más ideológicos, emblemáticos, que resonaran en ese grupo en particular”.

—**Se anunció que se avanzará en negociación ramal, ¿un golpe a las pymes?**

“Hay una percepción de los académicos y de los economistas de que una negociación ramal para las pymes podría ser bastante fatal, porque los costos asociados son muy altos. Hay que estar más preocupados del fomento de las pymes, antes de ponerles más cargas que no tengan la capacidad de solventar”.

—**El Presidente dijo que “no tenía que rendirles cuenta a los empresarios” tras las críticas por no incluir crecimiento. ¿Hay una convicción real del Gobierno por el crecimiento y de trabajar con el sector privado?**

“Realizar giras presidenciales junto al empresariado y salir a abrir nuevos mercados son señales de que avanzó mucho el diálogo y la intención de colaboración, pero quedando tan poco tiempo primaron los anuncios más de campaña de cara a las próximas elecciones que la consecuencia de haber hecho anuncios más procrecimiento”.



Los miembros del directorio de Grande Pyme: Antonio Buchi, de Entel; Gustavo Esposito, de Sura; Eugenio von Chrismar, de BCI; y Joaquín Cruz, de Abastible, en el lanzamiento de la corporación.

do que “hay una diversidad muy amplia de realidades dentro de las pymes, de diferentes regiones, y consideraciones que no se toman en cuenta al momento de definir políticas públicas”.

Los últimos días se han realizado las primeras reuniones con los asociados para definir las líneas de trabajo y conformar el equipo. “Probablemente aquí se involucre alguna universidad o algún centro de estudios para los desafíos de levantar información y tener mayor cantidad de datos”, subraya. Ello, mientras espera que la base de empresas asociadas se amplíe.

“De cara a los costos laborales y a negocios que tienen que ser cada vez más ágiles



Katia Trusich, será directora ejecutiva de Grande Pyme.

los socios y se logró avanzar en materias de seguridad, de la mano con el Ministerio Público y el Ministerio del Interior y hoy han bajado los eventos delictuales en los centros comerciales, se va con la tarea pendiente de que los centros comerciales no deban cerrar para las elecciones. Dejé pendiente que el país haya podido normalizar las elecciones de manera que cuando haya procesos eleccionarios, el comercio tenga que cerrar. Eso es una frustración que me llevo”. Y agrega: “Hoy no quedan razones para que el día de la votación tenga que seguir siendo un día de encierro que perjudica a consumidores, locatarios y trabajadores del comercio, porque ese día esa venta se la lleva la informalidad”.

A Trusich le tocó liderar la asociación en medio de la pandemia, período en el que se incrementaron las ventas *online*, y se puso en duda el devenir de los *malls*. En ese contexto, asegura que el sector se ha adaptado. Y que aún queda espacio para crecer, sobre todo en regiones: el metro cuadrado por habitante en Chile es un décimo de lo que hay en EE.UU. “No por nada hay proyectos de inversión por más de US\$ 275 millones para los próximos dos años”, revela. Gran parte de ese monto es para remodelaciones. La ejecutiva reconoce que “la ‘permisología’ para construir más *malls* es muy lenta y, por tanto, muchas veces es más costo efectivo remodelar espacios que ya existen”.

Ahora se despide y abre el espacio a Grande Pyme. “Con la llegada de un nuevo gobierno se abren nuevas oportunidades. Parte del objetivo de Grande Pyme es incidir en políticas públicas, aportar datos y con ello contribuir a una mayor colaboración público-privada”.